



Nouvelles de Saint-Paul

MARS 2025

Le temps du Carême



« A chacun son désert »

« Ô temps suspend ton vol » disait Lamartine. Ce cri de Lamartine résonne encore aujourd'hui dans les échanges entre collègues, dans les causeries entre parents, grands-parents, enfants et petits-enfants à travers ces paroles : « on n'a plus le temps » ; « On est mangé par le temps » ; « 24 heures ne nous suffisent plus ».

Entre le boulot, les formations, les réunions, les shoppings, les anniversaires, garder les enfants et petits-enfants, aller déposer les enfants à l'école, à la crèche, on n'a vraiment plus de temps pour nous-mêmes, pour la famille, pour nos enfants, pour les grands parents et parents, pour notre époux, notre épouse, notre ami, notre compagne. On n'a plus de temps. Pour Gaston Courtois « le monde moderne oblige les hommes à un labeur intense et une vie trépidante. D'une part, la vitesse accélérée, jamais satisfaite d'elle-même puisque c'est une course échevelée à la recherche du temps qui fuit ; d'autre part, la domination sans vergogne du bruit sous toutes ses formes, depuis les sonneries de téléphone jusqu'aux mugissements de sirènes, finissent par user les nerfs les plus solides. Le rythme haletant des villes est épuisant. Cela explique bien des névroses et des déséquilibres, surtout chez les jeunes. Cela explique aussi les difficultés éprouvées par certains quand il s'agit de concentrer leur attention, et la tendance de beaucoup à vivre à la superficie d'eux-mêmes, happés qu'ils sont par les appels extérieurs agissant sur eux à la manière d'une drogue. On peut dire qu'il y a là une véritable maladie du siècle ».

Comment éradiquer cette maladie du siècle ? Comment faire pour que le temps redevienne un ami comme jadis ?

Au niveau existentiel, le temps et l'homme sont ontologiquement liés, nous sommes obligés de vivre avec le temps qui reste le temps dans sa dynamique et son mouvement. C'est à l'homme de s'organiser pour transformer le temps en ami en trouvant dans le temps, du temps pour lui-même, pour ses proches et pour ce qu'il aime faire. C'est en ce sens que nous sommes invités à aller souvent au désert, pour nous refaire. Chacun peut inventer son désert. Notre désert peut être un temps de marche dans la méditation, notre désert peut être une méditation intérieure et profonde, notre désert peut être un arrêt dans une église, dans un lieu de culte, notre désert peut être une discipline corporelle, alimentaire et spirituelle, notre désert peut être un voyage silencieux. C'est dans ce cadre qu'il faut comprendre le temps de carême qui commence dans l'Eglise le 5 mars et qui nous conduit jusqu'à pâques le 20 avril. Pendant 40 jours, les catholiques sont invités à aller au désert pour méditer, faire silence, prier, faire un bilan spirituel, mourir un peu pour ressusciter avec le Christ. Le désert c'est se discipliner un peu, se priver un peu, se débarrasser de beaucoup de choses qui nous encombrent extérieurement, intérieurement et mentalement, se vider un peu pour se remplir d'amour, de sollicitude, de solidarité pour ressusciter et redonner espérance à nous-mêmes et aux autres.

Allons-y donc au désert.

Père Marius

FORMATION : Comprendre le Carême aujourd'hui

Durant 40 jours l'Eglise nous invite à vivre un temps fort, le carême, pour nous préparer à l'évènement pascal, fondement et sommet de notre foi. Découvrons quelques symboles du temps de carême.

Les cendres

Le carême commence par les cendres qui nous introduisent directement au mystère de la mort et de la résurrection. La fragilité de la cendre montre notre propre fragilité, les limites de l'homme. Mais l'homme c'est aussi l'espérance, la joie, la victoire, la résurrection, l'homme n'est pas que la mort et la faiblesse. Telle est la symbolique de la cendre, à savoir la fragilité et la victoire.

Pourquoi 40 jours ?

Le chiffre 40 dans la Bible est chargé de sens surtout dans l'histoire du salut. Il nous rappelle le temps passé par Israël (40 années) au désert, temps de tentations, d'errements d'Israël dans sa relation avec Dieu, temps de prière. Ce chiffre nous renvoie aux quarante jours que Moïse a passé sur le mont Sinai en prière avant de recevoir les tables sacrées, les dix commandements. Dans leur herméneutique, les Pères de l'Eglise comprennent le chiffre 40 comme chiffre du monde, chiffre cosmique, le quatre signifie les quatre points cardinaux et le dix, les dix commandements de Dieu. Dans la réflexion de Joseph Ratzinger, le temps de carême concerne donc le monde dans sa totalité, qui a besoin de prière, d'être porté dans nos privations et méditations. C'est en ce sens que le temps de carême est encore d'actualité et a un sens encore aujourd'hui.

Que signifient les tentations ?

Durant le temps de carême, les enseignements sont portés sur la tentation. Aujourd'hui on peut se poser la question sur le sens de la thématique de tentation au nom d'une certaine rationalité et d'une sécularisation. Dès le début de la vie de Jésus, les évangiles synoptiques relatent le récit de sa tentation au désert (Mc 1,13 ; Mt 4 ; Lc 4) La tentation du Christ met en lumière notre propre histoire, notre vie avec nos forces, nos limites, nos fragilités. Nous sommes tentés de tout faire sans Dieu, de construire un monde sans verticalité, nous voulons tellement affirmer notre moi que nous sommes toujours dans un conflit « des moi ». Nous sommes tentés par l'esprit de domination d'où les guerres, les ruptures familiales. Nous sommes tentés de mettre le matériel au-dessus de l'homme, d'où les déchirures, l'exploitation de l'homme par l'homme. Nous sommes tentés d'imposer notre culture et notre éthique aux autres en les traitant de sans culture, sans moralité, de « peuple sans ». Nous sommes tentés de prendre la place du Créateur ce qui nous pousse à détruire la création. Le carême est un moment au cours duquel chacun est invité à découvrir les différentes tentations qui ne lui permettent pas de faire monde avec les autres. Le Christ qui a résisté aux différentes tentations nous accompagne c'est pourquoi dans la prière du Pater nous reprenons ensemble cette formule spirituelle : « ne nous laisse pas entrer en tentation ».

En quoi consiste le pardon durant le temps de carême ?

Le pardon est une thématique qui revient plusieurs fois dans les enseignements durant le temps de carême. On ne parle pas de pardon dans le sens de faire la morale à tous ceux qui vivent des situations difficiles et qui ont besoin d'être écoutés, compris, soutenus, accompagnés et non d'être jugés. Le pardon est une réalité qui fait partie de notre existence humaine, le pardon est

une grâce que Dieu nous donne pour vivre avec les autres. Sans le pardon, il n'y a pas de société. Il y a quatre dimensions du pardon. Au niveau vertical, le pardon consiste en une réconciliation avec Dieu. Au niveau horizontal, le pardon consiste en la réconciliation avec les autres. Au niveau personnel, le pardon consiste en une réconciliation envers notre propre être, être en harmonie avec soi-même, une harmonie intérieure. Au niveau universel, le pardon consiste en la réconciliation avec la création (Rm 8,19-21). Durant tout le temps de carême nous sommes invités à faire l'expérience des quatre dimensions du pardon avec le soutien du Christ.

Quels sont les trois fondements du temps de carême ?

Les trois piliers du temps de carême sont, la Prière, la Privation et le Partage. C'est ce qu'on appelle les trois P (PPP). Dans le temps de carême chacun est invité à s'organiser au niveau spirituel : trouver un temps pour le chapelet, pour l'adoration, pour la méditation d'un texte biblique, pour un petit moment dans un sanctuaire, faire une petite marche spirituelle, participer à la messe, vivre le sacrement de réconciliation, faire des rencontres spirituelles avec d'autres personnes. Ensuite nous avons la Privation : c'est à chacun de choisir sa privation pour montrer le sens du détachement. Le Partage : le carême c'est aussi le partage, la solidarité. Chacun peut choisir un geste de solidarité soit individuel ou communautaire. Les trois P sont liés. La privation est en vue du partage, et au niveau chrétien la privation et le partage trouvent du sens dans la prière.

Père Marius

VIE DANS L'EGLISE ET LE MONDE

Le Mercredi des Cendres

Le Mercredi des Cendres, premier jour du Carême, est marqué par l'imposition des cendres : le prêtre dépose un peu de cendres sur le front de chaque fidèle, en signe de la fragilité de l'homme mais aussi de l'espérance en la miséricorde de Dieu.

A l'origine, ce rituel provient d'une ancienne pratique pénitentielle, pratiquée par le peuple hébreu. On trouve plusieurs références à cette pratique dans l'Ancien Testament, Genèse (2, 7) « Alors le Seigneur Dieu modela l'homme avec de la poussière tirée du sol ; il insuffla dans ses narines le souffle de vie et l'homme devint un être vivant. »

En 325, le premier concile de Nicée décide d'appliquer ce rite afin de marquer le début d'un chemin de pénitence pour les personnes rendues coupables de péchés graves (apostasie, meurtre, hérésie, adultère). Recouvertes de cendres et donc reconnaissables, celles-ci sont excommuniées temporairement de l'Eglise et doivent observer un temps de pénitence. Elles reçoivent ensuite l'absolution lors du Jeudi Saint.

C'est vers l'an 591 que le pape Grégoire Ier fixe le début du Carême au mercredi précédent le premier dimanche de la saison pascale. Fixé 46 jours avant Pâques, c'est toujours un mercredi.

Jusqu'au Moyen-Âge, le rite d'imposition des cendres est public. Il concerne uniquement les pénitents qui doivent respecter une période

de 40 jours et durant laquelle ils sont exclus de la communauté chrétienne, avant d'être réintégrés à Pâques.

A partir du XI^{ème} siècle, la pratique s'étend à l'ensemble des fidèles. Marqués au front par la croix des cendres, les croyants sont d'abord invités à se confesser puis à entreprendre un chemin personnel de repentance.

Depuis la réforme liturgique instiguée par le Concile Vatican II, le rite prend une autre tournure : « Convertissez-vous et croyez à l'Évangile » (Mc 1,15). Pendant toute la période du Carême, les chrétiens suivent une voie de conversion, de prière et de retour à Dieu.

Le rite liturgique du mercredi des Cendres est une invitation à l'espérance en la miséricorde de Dieu. Il représente une forme d'appel à se mettre à l'écoute de la parole. C'est un peu comme un programme de conversion pour les 40 jours à venir.



Laurence

PREPARATION AUX BAPTÊMES

Paroisses Saint François d'Assise et Saint Paul

Lors d'une demande de baptême par une famille, deux rencontres s'imposent avant la célébration proprement dite.

- Le premier contact se fera verbalement et physiquement chez le Curé : Père Marius N'GUESSAN au 0492/100711, lequel remettra à la famille une fiche « demande de renseignements » à compléter et à remettre à la personne de référence
- Ensuite, la famille du (des) futur(s) baptisé(s), en vue d'une préparation complète à cette célébration devrait se présenter à la Paroisse de Saint François d'Assise, selon l'agenda ci-dessous (ceci concerne les deux Paroisses) :

le dimanche 2 mars 2025 à 14 heures :

pour les baptêmes programmés en avril et mai 2025 ;

le dimanche 4 mai 2025 à 14 heures :

pour les baptêmes programmés en juin et juillet 2025.

NB : Il n'y aura pas de baptême en août 2025.

- Les baptêmes à Saint François d'Assises sont tous célébrés le dimanche matin, durant la messe dominicale de 9H30. Tandis que les baptêmes à Saint Paul sont tous célébrés un samedi ou dimanche après la messe. On peut le célébrer à la messe.

- Personne de référence pour les préparations à l'église (les deux paroisses confondues) :
Mme Marie-Bernadette MAQUET au 0479/021970.



HORAIRE DES MESSES & agenda du mois de MARS

Saint Paul

Lundi	11h	Messe célébrée par Père Jean
Mardi	19h	Messe suivie d'un temps d'adoration d' $\frac{1}{4}$ h
Jeudi	8h30	Messe suivie du chapelet
Samedi	19h	Messe
Dimanche	11h	Messe

Saint François

Mardi	15h	Messe à la résidence du Château Chenois (Maison de repos)
Jeudi	18h30	Messe
Samedi	18h	Messe
Dimanche	9h30	Messe

Mercredi 5 mars (Mercredi des cendres) à 19h00 : Messe pour Saint François et Saint Paul suivie du bol de riz dans la salle Notre Dame du Chenois. Une feuille est à l'entrée de chaque église pour les inscriptions au bol de riz. (Pas de messe à saint Paul)

Mercredis de carême : Les soirées de carême

Durant ce temps de carême, nous sommes invités à des temps de prière, de louange et de partage biblique pour faire un parcours ensemble vers Pâques.

De 20h-21h00 :

Mercredi 12 mars : Saint François

Mercredi 19 mars : Saint Paul

Mercredi 26 mars : Saint François

Mercredi 2 avril : Saint Paul

Mercredi 9 avril (Pas de rencontre)

Mercredi 9 avril à Saint François à 20h00 : Sacrement de réconciliation en Unité pastorale pour les quatre paroisses de Waterloo.

Chemin de croix à Saint François

Chaque jeudi durant le temps de carême, il y aura un chemin de croix de 17h30 à 18h30 suivie de la messe. Nous débuterons le jeudi 13 mars.

Temps de Sacrement de réconciliation

Le carême c'est aussi un moment de réconciliation avec Dieu, avec les autres et avec soi-même. C'est pourquoi nous sommes invités à vivre le sacrement de réconciliation.

Samedi 15 mars à saint François de 16h30 à 17h30

Mercredi 9 avril à Saint François à 20h00 : Sacrement de réconciliation en Unité pastorale pour les quatre paroisses de Waterloo.

Semaine Sainte

Cette année nous allons expérimenter des célébrations communes durant les moments forts en carême et à Pâques pour tisser en plus de liens fraternels entre nos deux paroisses.

Dimanche des Rameaux : Messe aux heures habituelles de dimanche sur chaque paroisse.

Jeudi Saint à 20h00 à saint Paul : Messe pour les deux paroisses.

A la fin de la messe, chaque communauté fera son adoration sur sa paroisse. (Pas de messe à saint François).

Vendredi Saint à saint François :

15h00 : Chemin de croix pour les deux paroisses suivi à 20h de la célébration de la passion. (Pas de messe à saint Paul). Après la célébration, un chemin de croix sera organisé par un groupe suivant la tradition du Chenois.

Nb. Samedi Saint : Messe sur chaque paroisse (l'heure sera précisée dans le prochain journal).

Adoration mensuelle du Saint Sacrement

« Venez adorons le Seigneur »

Chaque 1^{er} samedi du mois de 10h à 12h, un temps d'adoration du Saint Sacrement exposé est offert dans nos deux églises de

manière alternée. Chacun choisit son temps d'adoration. Tout se fait de manière silencieuse. Vous pouvez venir en famille. Des outils, des livrets de prière vous seront offerts à l'entrée de l'église pour vous accompagner. Vous pouvez vous inscrire sur la feuille déposée à l'entrée de nos églises.

Samedi 1^{er} mars : Saint François

Samedi 5 avril : Saint Paul

Samedi 3 mai : Saint François

Samedi 7 juin : Saint Paul

Samedi 5 juillet : Saint François

Bon temps de contemplation

Dates à retenir

A saint Paul le dimanche 27 avril : après la messe l'ASBL Yaobou Biya, qui construit un dispensaire dans le village de notre curé Père Marius, présentera un marché ivoirien et de l'Afrique de l'Ouest. Les achats permettront de faire partir un conteneur de médicaments et d'appareils sanitaire pour l'ouverture du dispensaire.

Le jeudi 1^{er} mai : un pèlerinage sera organisé au carmel pour les paroisses de saint Paul et de Saint François. Marche silencieuse à partir de 5h du matin de saint Paul au Carmel puis messe à 7h15 suivi au retour d'un déjeuner à Saint Paul.

Bloquons notre Agenda.



Sont entrés dans la Maison du Père...

M. Claude Englebert	né le 24/04/1934	le 11 février 2025
M. Jacques De Jaer	né le 25/01/1927	le 12 février 2025
M. Philippe Jacqmin	né le 03/05/1932	le 14 février 2025
Mme Josette Hopchet	née le 27/01/1931	le 14 février 2025, son épouse

Equipe des prêtres à Saint Paul

Curé :

Père Marius 0492/10.07.11 nquessan.nguessanmh@gmail.com

Prêtres bénévoles

Père Jean DE WULF jeandewulf32@gmail.com

Secrétariat : 02/354.02.99

Permanences Claire Van Brussel : **Mercredis de 9h à 12h**

N'hésitez pas à appeler **Père Marius** au n° **0492/10.07.11**

paroissestpaul.waterloo@gmail.com

Pour les demandes de messe et intentions : 15 euros à verser au compte ci-dessous. Contactez le secrétariat ou Père Marius pour plus d'informations.

Compte financier BE 06-0682-0436-8822

Membres actuels de l'EAP :

Père Marius Hervé, Bruno CHARPENTIER, Carlos Gustavo MARTINEZ PEREDO, René LEONARD, Serge MBALA, Claire VAN BRUSSEL, Olivier VAN FRAEYENHOVEN, Yves VERSCHUEREN